
 

 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMDEMA DO MÊS DE JUNHO DE 2021 

No dia 08 (oito) de junho de 2021 (dois mil e vinte e um), em segunda chamada, às 1 

14h15min (quatorze horas e quinze minutos), por meio do endereço virtual 2 

https://us02web.zoom.us/j/81513223750?pwd=ZTQ4YUcydjFzQzdPTjBxRWhKSkNk3 

UT09 reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente 4 

– COMDEMA. A reunião foi Presidida por Gabriela Atique Fernandes e Secretariada 5 

interinamente por Alexandre Batista do Carmo. Estiveram presentes 24 (vinte e 6 

quatro) conselheiros, sendo 21 (vinte e uma) entidades com direito a voto, a saber: 7 

os representantes do Poder Público, o titular Fernando Fausto da Silva Kataki e a 8 

suplente Andréa Cristina Assumpção Fonseca, ambos da Secretaria Municipal de 9 

Meio Ambiente e Urbanismo; o suplente Willian Meque, da Secretaria Municipal de 10 

Planejamento; o titular Matheus Machado, da Secretaria Municipal de Obras; o titular 11 

Luiz Alberto Feboli Filho, da Secretaria Municipal de Saúde; a titular Mariana Ventura 12 

Martins, da Secretaria Municipal Agricultura e Abastecimento; o titular Hederson 13 

Vinícius de Souza, da Secretaria Municipal de Educação; o titular Luíz Guilherme 14 

Paolini Braga, do Serviço Municipal Autônomo de Água e Esgoto- SEMAE; a 15 

suplente Katiuscia Vera, da Secretaria Municipal de Habitação; a titular Ana Eliza 16 

Baccarin Leonardo, da Secretaria do Meio Ambiente do Estado; o suplente Elder 17 

Stival Cezaretti, da Secretaria Estadual do Meio Ambiente; o suplente Wendel Edson 18 

Silva, da Secretaria de Rec. Hídricos, San. e Obras- Dep. Água e Esgoto- DAEE; a 19 

suplente Teresa Cristina Castilho Gorayeb, da Faculdade de Tecnologia- FATEC; o 20 

titular Edilson Moreira de Oliveira, do Instituto Biociências, Letras e Ciências Exatas- 21 

IBILCE/UNESP; e os representantes da sociedade civil, a Titular Gabriela Atique 22 

Fernandes, do Centro Universitário de Rio Preto- UNIRP; o titular Marcus Vinícius 23 

Gabriel, do Centro Universitário do Norte Paulista - UNORP; o suplente Douglas 24 

Willian Hakini Soares, do Sind. da Ind. da Construção Civil do Estado de SP- 25 

SINDUSCON; a titular Ana Paula Dias Rodrigues, do Serviço Social do Comércio – 26 

SESC; o suplente Alceu Segnorini Júnior, da COOPERLAGOS; a suplente Dirce 27 

Delega Argueles da Silva, da Associação Amigos dos Mananciais- AAMA; o titular 28 

Gustavo Murad Mendes Prado e o suplente Rafael Azeredo de Oliveira, da Ordem 29 
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dos Advogados do Brasil (22°seção)- OAB; a titular Mayara de Carvalho Carrasco  30 

Proto, da Associação Comercial e Empresarial de SJRP- ACIRP; o suplente Ricardo 31 

Scandiuzzi Neto, da Associação dos Engenheiros e Agrônomos de SJRP. Justificou 32 

a ausência a Titular Cláudia Regina Bonini Domingos, do ROTARY. Também 33 

estiveram presentes 03 (três) convidados a saber: Alexandre Batista do Carmo e 34 

César Basso da Silva, ambos da Secretaria Municipal do Meio Ambiente e 35 

Urbanismo, e Bruno Rogério Fernandes, do IBILCE. Todos os membros e 36 

convidados assinaram lista de presença virtual, por meio do Google Forms no 37 

endereço https://forms.gle/4QD4PVRc236JXvmf9 . A presidente Gabriela iniciou a 38 

reunião dando as boas vindas e passou a palavra para o Alexandre que deu início ao 39 

primeiro item da pauta, apreciação e aprovação da ATA da reunião extraordinária de 40 

maio de 2021, informando que todos receberam a ata e juntamente a convocação da 41 

reunião. Alexandre coloca a ATA em avaliação para possíveis alterações, e não 42 

havendo manifestações considera a mesma aprovada. Alexandre segue para o 43 

segundo item, leitura do Oficio COMDEMA n° 006/2021, convite para o sindicato dos 44 

empregados em estabelecimento de Serviço de Saúde de São José do Rio Preto e 45 

resposta, recordando que estavam tendo dificuldade para fechar a composição das 46 

instituições e na ocasião enviou um convite para o referido sindicato e os mesmos 47 

aceitaram participar. Após a leitura informou a resposta recebida na data de 20 48 

(vinte) de maio de 2021 (dois mil e vinte e um) e informando os nomes para a 49 

composição do conselho; Reinaldo Dalur de Souza, João Batista Gasques. 50 

Passando para o terceiro item, leitura do Oficio 027/2021 Gabinete SMAURB 51 

Substituição dos Membros representantes da Secretaria do Meio Ambiente e 52 

Urbanismo no COMDEMA, Alexandre nomeou os representantes: Titular Fernando 53 

Fausto da Silva Kataki, suplente Andréa Cristina Assumpção Fonseca, relembrou 54 

ainda que no respectivo dia estaria interinamente secretariando a reunião, e que na 55 

próxima o titular Fernando Fausto da Silva Kataki assumirá oficialmente o posto. 56 

Alexandre passou a palavra a Fernando que se apresentou à plenária. Alexandre 57 

retomou a palavra apresentando a ordem do dia, Apreciação e votação da 58 

Deliberação COMDEMA 012/2021 para prorrogação de reuniões virtuais até 59 
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31/12/2021, lendo o documento e em seguida passou a palavra para a Presidente 60 

Gabriela que colocou em discussão e votação. Não havendo nenhuma 61 

manifestação, a Presidente declarou aprovada a deliberação COMDEMA 012/2021 62 

para a prorrogação das reuniões virtuais. Alexandre entrou no segundo item da 63 

ordem do dia, Explanação sobre a Resolução SMA 51/2016 e alterada pela 64 

Resolução SIMA 24/2020 – Conversão de multas em serviço ambiental, convidando 65 

Ana Eliza Baccarin Leonardo, da SIMA/CFB, para explanar sobre o tema. Ana Eliza 66 

se apresentou e compartilhou uma apresentação onde discorreu sobre as áreas de 67 

atuação da Coordenadoria de Fiscalização e Biodiversidade, a Área de Proteção e 68 

Fiscalização e, dentro dessa área, a Conversão de Multas, que está relacionada a 69 

dois programas da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente: o Programa 70 

Estadual de Conciliação Ambiental, que tem a finalidade de garantir e assegurar o 71 

direito do cidadão autuado ao atendimento conciliatório; e o Programa Nascentes, 72 

um programa do estado, que abrange 12 órgãos estaduais, sendo seu objetivo a 73 

implantação de projetos de restauração voluntária. Apresentou também a Lei de 74 

Crimes Ambientais, e como ao longo do tempo ela foi alterada, tendo sua última 75 

alteração no ano de 2021; resumidamente explicou sobre a resolução SMA N° 76 

51/2016 onde houve a mudança de lei de auto de infração ambiental lavrada pela 77 

polícia ambiental e ainda a aplicação de multas simples, o autuado poderá requerer 78 

a conversão da multa em serviços ambientais, podendo ser feita em qualquer fase 79 

processual. Esclareceu ainda que só não podem solicitar conversão, as pessoas que 80 

já possuirem multa ativa no estado. Destacou que o contato com a regional de Rio 81 

Preto no período de pandemia está por e-mail, onde se dará o atendimento 82 

ambiental para que seja efetuada a conversão da multa, salientando ainda que se já 83 

estiver decidida a aplicação da multa em primeira ou segunda instância pela 84 

comissão de julgamento não há como mudar, e ainda informando sobre os cálculos 85 

dos valores a serem convertidos e se o autuado possuir mais de um auto de infração 86 

poderá juntar todos e fazer um pacote único para a conversão, sendo tanto para 87 

pessoa física, jurídica ou grupo empresarial. Assim que a pessoa assina esse 88 

compromisso aceitando os termos ele não poderá mais entrar com recursos, 89 
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esclareceu que quando é um auto de infração que causa dano como exemplo o 90 

corte de árvores, ele assina um TCRA de reparação e um TCRA de conversão, 91 

sendo que 10% do valor da multa tem que ser pago e 90% ser convertido em 92 

restauração ambiental, podendo ser o mesmo parcelado em até 36 (trinta e seis) 93 

vezes não podendo o valor da parcela ser inferior a 5 UFESP. Salientou que uma 94 

forma de reduzir a multa é com o compromisso de reduzir os danos, desenvolvendo 95 

um projeto de prateleira que se encontra no site do programa Nascente ou 96 

apresentar um projeto próprio, esclarecendo ainda que, sobre o valor do projeto, a 97 

negociação será entre o autuado e o proponente do projeto de prateleira ou projeto 98 

próprio, e que para a conversão de multa tem que ser em área desprovida de 99 

vegetação nativa, e que o projeto tem que ser executado em 3 anos, podendo ser 100 

prorrogado por até 2 anos e depois de 3 anos o atuado terá que efetuar a medição 101 

dos indicadores de coberturas de solo, densidade de indivíduos nativos e números 102 

de espécies relatado no anexo 1 da resolução 32 de 2014. Quando um autuado não 103 

cumpre o TCRA e não pede prorrogação, terá que pagar a multa; na resolução 32, o 104 

anexo 2 demonstra ainda os indicadores que o autuado tem a responsabilidade de 105 

preservar após o cumprimento do TCRA. Os produtores rurais devem aderir ao 106 

Programa de Regularização Ambiental - PRA, obrigações para se adequarem 107 

ambientalmente. Apresentou gráficos de evolução das multas com conversões em 108 

TCRAs e pagamentos de guias, redução de recursos, maior recuperação de áreas, 109 

entre outros benefícios. Exemplificou ainda com um case de projeto. Gabriela 110 

agradeceu explanou sobre a apresentação, abriu a palavra aos membros, e 111 

Alexandre questionou sobre haver um levantamento de conversões aqui da região 112 

de Rio Preto e foi informado por Ana Eliza que não havia disponível no momento os 113 

dados, mas poderia buscar os números para apresentar. Falou sobre ações na 114 

região e previsão de conversões. Alexandre questionou ainda se a conversão ficaria 115 

restrita apenas a plantio ou se havia a possibilidade de se realizar uma obra voltada 116 

para a recuperação de uma área, e Ana Eliza explicou que hoje, a conversão é feita 117 

em áreas restauradas, plantio, recuperação, e que a metodologia o restaurador 118 

escolhe. Porém existe um grupo trabalhando no desenvolvimento de outras 119 
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métricas. Citou também a possibilidade de conversão de multas dentro do Programa 120 

Ninhos, que tem o objetivo a proteção e o manejo de animais silvestres e prevê a 121 

conversão de multas em projetos, mas ainda não foi implementado, devido a não 122 

terem chegado a uma métrica de conversão. Continuou esclarecendo que a 123 

preparação da área para a restauração deve ser prevista como uma ação no projeto, 124 

devem ser apresentados os resultados referentes aos indicadores, o resultado final 125 

que vai importar, a recuperação da área. Não havendo mais questionamentos, 126 

Gabriela faz o convite para que Ana Eliza faça novas explanações sobre as atuações 127 

da SIMA em próximas reuniões. Dando andamento com o terceiro item da ordem do 128 

dia, substituição de Instituições Membros na CT de Planejamento, com o 129 

preenchimento de 2 (dois) membros representantes da Sociedade Civil. Antes de 130 

iniciar, Alexandre informou a mudança da coordenação da CT de Resíduos e 131 

Poluição, que passou para o César Basso, responsável pelo departamento de 132 

Qualidade Ambiental da Secretaria Municipal do Meio Ambiente. Gabriela dá as boas 133 

vindas a César e Alexandre informou também a mudança da coordenação da CT de 134 

Ocupação Ambiental e Bem Estar Animal, assumindo Kelsen Arioli, da Diretoria do 135 

Bem Estar Animal, representando a Secretaria da Saúde. Passando ao 136 

preenchimento das duas representações na CT de Planejamento, a coordenadora e 137 

também presidente Gabriela, solicitou que os membros se disponibilizassem. Rafael 138 

Azeredo da OAB se disponibilizou e Gabriela destacou a importância da OAB nesta 139 

CT. Douglas do Sinduscon se disponibilizou para a CT. Aberto para votação e não 140 

havendo manifestação contrária ficam aprovados os membros para a CT de 141 

Planejamento. Entrando em outros assuntos de interesse e não havendo informes 142 

das Câmaras Técnicas, Alexandre falou sobre o encaminhamento do e-mail para 143 

assinatura do termo de posse que precisam ser assinados digitalmente, sobre as 144 

atas de março e abril que estão pendentes de assinatura. Comentou sobre os 145 

eventos da Semana do Meio Ambiente chamando os membros a participar. Rafael 146 

Azeredo falou sobre os eventos da OAB na Semana do Meio Ambiente, convidando 147 

os membros e deixando o link no chat. Por solicitação da Plenária de que se 148 

apresente ao Conselho as situações de supressão de árvores que possam causar 149 
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comoção, Fernando antecipou ao Conselho uma autorização fornecida à Secretaria 150 

de Desenvolvimento Econômico, para que sejam suprimidas 14 árvores com 151 

reposição, no quadrilátero central da cidade, devido a estarem mortas ou 152 

comprometidas e 48 podas de manutenção. Mayara questiona sobre o tamanho das 153 

mudas para mitigar essa situação e Alexandre esclareceu que hoje o Viveiro 154 

consegue fornecer sim mudas maiores com mais que 1,80m, e respondendo ao 155 

questionamento da Ana Paula em relação ao acompanhamento das mudas informou 156 

que a responsabilidade é de quem retira as mudas e que com certeza terá o 157 

acompanhamento para que haja o desenvolvimento sadio. Não havendo mais 158 

informes, Gabriela agradeceu a todos e a reunião foi encerrada. 159 
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